





# Neruda 100

*Volodia Teitelbaum*

**Neruda fue el hombre, el poeta indivisible. En su poesía hay amor para todos los enamorados, hay justicia para los olvidados, hay derecho a respirar aire limpio en cualquier estación. También hay banderas, himnos para que los soldados de la tierra digan con palabras del poeta que ella debe ser casa de todos.**

**L**os ha cumplido mejor que cuando nació sobre la tierra. Murió sus credenciales al año 2000 y encontró lo puerta abierta aquí y allá.

Se le ha considerado, el poeta, poeta de "inmortalidad literaria"; como él lo quería y anunciable: "sucede que voy a vivirme", a la luz y gracias a su amada poesía, que fue omnivora, multívora, todo terreno. Devino la poesía en, tal vez, un millón de versos y los pliegos desordenes de la vida y la muerte. Fluyó sobre crecientes espacios y continentes: el del amor; de la naturaleza, cuando casi nadie la nombraba y menos decía estrofa... Ecología avante es definir. Ahora ella está de moda, usada y abusada por tirios, trujanos, latidores y mercaderes de todas las telas del planeta, desde la Amazonia al Rio Brío, Tolten y demás ríos del norte, incluyendo el suyo más austral de la tierra, donde Neltume, el río, desembocaría el tesoro en pie del silencio y la araucaria.

Fue además el "costista", el objetivista más descarado y el máximo creador de odes, en cuyos múltiples comarcas elegía y escribió más que nadie sobre la inmenso verbo; también apasionado a los sentimientos, caprichos, amarguras y dulzuras de la segunda humanidad del hombre, el paisaje. Fue coronado con la gurumelca de papel de la poesía polémica que derribó los muros del templo sagrado, de las mesas arbitrajarias. Pretendió conferir directo a voz y voto a los temas y motivos más grandiosos y más nimios, a lo prosaico, admitido como dueño de casa en el Parnaso resultado, al cual roba no tantas piezas como el depredador británico; pero de todos modos unos cuantos miles de asuntos, invadiendo los tres estratos de lo cotidiano, antros monosacristeas.

humanos y guionistas, que se meten en mundo y la poesía al borde.

Fue todo eso: el hombre, el poeta indivisible. Usted, mucha gente dice que es inconfundible. Pero si a optar por uno o dos o ninguno de su cincuentena o más libros, en su poesía hay amor para todos los enamorados, hay justicia para los olvidados, hay derecho a respirar aire limpio en cualquier estación. También hay banderas, himnos para que los soldados de la tierra digan con palabras del poeta que ella debe ser casa de todos, de sus semejantes y de sus diferentes, de cuantos provengan de cualquier horizonte y procedencia.

La poesía de Neruda es un bosque cambiante, que ahora anda por Oriente y Occidente. Algunos dicen que les tapa el sol. No quiso hacer sombra a nadie. Fue un abeja puesta a los poetas jóvenes, que escriben y escribirán conforme a lo que son, personas intranquillitas, almas diversas.

Ambicionó que lo tuvieran presente en el futuro. Siempre supo que la poesía de Chile y del globo terrestre bendijo un pensamiento. Su obra me sucede por leyenda abrumadora, herencia encargante, que agota las rimas del canto.

Que vivan siempre la Poesía Nueva. Los poetas que seguirán "flotando en el ronco telón infinito cumplea las significaciones del mañana", con todo el derecho a la diversidad, al desacato, a la desamocación como el que no es modelo obligatorio sino pertenece lejano, oculto amesazado de pernicio, de generoso.

Los jóvenes y los no tan jóvenes dirán nosotros. Haremos nuestro propio camino, nombrándote sin copiarlo. Le rendimos honores también a Gabo, a Maldoror, a De

# Neruda 100 [artículo] Volodia Teitelboim

Libros y documentos

## AUTORÍA

Teitelboim, Volodia, 1916-2008

## FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Neruda 100 [artículo] Volodia Teitelboim

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)